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本报讯（记者鲁萍）记者从市统计
局获悉，去年，我市规模以上工业企业
能源消费量1493.2万吨标准煤，同比下
降 1.3%，较一季度、上半年和三季度
分别收窄 28.7、12.9 和 6.2 个百分点，
实现全年负增长；万元工业增加值能耗
下降 8.0%，较一季度、上半年和三季
度分别收窄16.2、8.7和5.8个百分点。

据统计，我市规模以上工业企业消
费结构优化，清洁能源实现较快增长。
2021年以煤、油为主的化石能源消费
增速较低，煤炭消费1751.8万吨，同比

仅增长 0.2%；原油消费 1568.3 万吨，
增长 5.0%。以天然气、热力、电力为
主的清洁能源消费增长较快，天然气消
费增长 58.4%，热力消费增长 20.3%，
电力消费增长10.4%。化石能源消费增
速走低，清洁能源增速走高，“一低一
高”表明沧州市能源消费结构逐步优
化，绿色发展初见成效。

规模以上工业企业行业结构优化，
高耗能行业增速下降。2021年沧州市
六大高耗能行业综合能源消费量1329.6
万吨标准煤，同比下降 3.1%，较去年

同期回落10.6个百分点。分行业看：石
油、煤炭及其他燃料加工业能源消费量
下降 9.2%，下拉沧州市规模以上工业
企业能源消费量 1.5个百分点；电力、
热力的生产和供应业能源消费量下降
3.7%，下拉沧州市规模以上工业企业
能源消费量1.2个百分点。

转换效率优化，加工转换效率稳
步提升。随着企业节能减排、节能管
理等举措的持续推进，沧州市工业企
业节能意识逐步增强，加工转换效率
稳步提升。2021年沧州市规模以上工

业企业加工转换效率为 86.6%，较去
年同期提升 1.6 个百分点。其中，火
力发电效率为 41.6%，较去年同期提
升 0.1 个百分点；炼焦效率为 96.6%，
较去年同期提升 3.6 个百分点；制气
效率为 81.1%，较去年同期提升 6.3个
百分点。

从全社会用电情况看，工业用电量
增速位居全省第三。2021年沧州市工
业用电量 293.3亿千瓦时，位居全省第
四；同比增长 13.0%，高于全省增速
4.6个百分点，位居全省第三。
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2021年 12月，马营村村民
孙瑞强为儿子热热闹闹地办了喜
事。省去了吹吹打打和“尴尬的
玩笑”，更凸显了温馨热闹。马
营村红白理事会为他家操办了
20 桌酒席，每桌 16 个菜，体
面、实惠，前来道喜的亲朋们不
停称赞。“一桌才 350元，外面
好点的饭店最少 600元。”孙瑞
强说。

钱省了，可档次一点不低。
“鸡、鸭、鱼、肉、海鲜都少不
了。”红白理事会的负责人孙瑞
海说，马营村的席面都是统一
的，谁也别跟谁攀比。“喜事一
桌 16个菜，白事是自助餐，每
人 15元以内的标准。主家掏钱
买菜，红白理事会的大厨义务炒
菜。一家有事，全村都帮忙。”

孙瑞海今年 70岁，是个热
心肠。从南大港供电公司退休
后，回到马营村，搬进了新楼
房，也接管了红白理事会的一摊
子事，推动移风易俗新风尚的重
任落在了他的肩上。

“咱们讲厚养薄葬，老人在
的时候好好孝敬，比什么都

强。”孙瑞海说，原来村里的白事，光置办孝
服就得一两万元。现在就光让直系亲属穿孝
服，旁系亲属戴孝帽，剩下的带白花。

马营村通过移风易俗、弘扬家风、开展先
进评比，提振群众精气神，乡村振兴有了强大
支撑。文明乡风、良好家风、淳朴民风，焕发
文明新气象，如同一阵清风，吹拂着马营百姓
心田。

除红白理事会外，马营村还建起了马营村
社区服务中心。27名无儿无女的老人，免费
住在这里。干净整洁的双人间，没有放置两张
单人床，而是大通铺，怕老人翻身摔下来；餐
厅里荤素搭配，营养均衡，每天每人只用 10
元钱；还有水房、洗衣房、健身房、棋牌室等
设施，从老年人生活习惯入手，让入住的老人
充分享受便捷、舒适的服务，真正实现老有所
养、老有所依、老有所乐。

最近连续几天，刘其
港正带头忙活土地流转的
事。马营村有 5000亩耕
地，全部属于南大港产业
园区，这里种地的不叫农
民，叫工人。种地的时
候，每年挣收成，退休以
后还可以拿工资。

“流转以后，能多挣
多少钱？”“让老李他儿子
回来出出主意，他在外边
见得多！”马营村群众你
一言我一语。大家关心自
己的利益，也怕出资的

“大老板”詹国海赔钱，
更关心合作社未来如何运
作。

詹国海是河北鑫海化
工集团有限公司的董事

长，他的企业是集石油化工产品加工销
售、石油贸易、物流运输、房地产开发
等于一体的大型民营企业，位置就在渤
海新区临港产业园区。马营村很多年轻
人都在他的企业里打工，村子周边还有
些与鑫海化工配套的物流公司、车队，
为村里的年轻人提供了很多就业岗位。
这次全村搞土地流转，又是他掏腰包。

“将来，老百姓除了自己买种子，其余
的都不用管。化肥、农药也都不用花
钱。”詹国海说，现在已经买了好几百
万元的机械设备，成立了河北省瀛海农
业发展有限公司，将来让村里善于搞农
业的乡亲留在公司为大家服务。

2021年秋收时，阴雨连天，地里
根本进不去人。眼看着粮食收不了，乡
亲们心急如焚。詹国海看到外地有履带
式收割机，能直接开进泥地里，当时他
就联系厂家购买。十几台机械设备陆续
到达村里，可又没有专业人员操作。曾
经的“老书记”孙振芳自动请缨，现学
现用，连续 27个昼夜帮乡亲们把粮食
抢回家中。那时购买的设备正好充实到
新建的农业合作社中。

“先富帮后富，我是土生土长的马
营村人，事业进步了，当然要带着大家
一起建设家乡呀！”詹国海有深深的家
乡情结，更知道只有产业兴旺才能富民
强村的道理。

马营村被定为河
北省乡村旅游重点村
后，南大港产业园区
就立即决定成立马营
乡村振兴办公室，为
马营村派来了 5名大
学生，全部是“90
后”，其中两名为研
究生。“将来村里要
搞旅游业，我的外语
专 业 有 用 武 之 地
了。”刚到马营村任
职的刘浩霞说。

带头人刘其港，
看着队伍里充实了这
么多的新力量，深感
欣慰。“马营村乡村
振兴，多亏了有詹国
海。可乡村振兴不是
他一个人的事，一定
要建起可持续发展的
产业，让家家户户都
受益。”刘其港说。

刘 其 港 介 绍
说，马营村要倾全
力打造“乡居休闲
中心、湿地文旅驿

站”项目，计划投资 20亿元，利
用五年时间打造一个可供 3000至
5000人居住且具有地方特色的北
方水镇。“我们计划把湿地的水引
到村里来，到时候，游客在我们
村坐着船就能到湿地。”刘其港
说，现在村边上已经建起了商业
街，专为游客提供当地特色产品
和小吃，比如芦苇花、面花等。
按照规划，马营村汇聚了人气，
还要高标准兴建学校、幼儿园，
辐射周边，好好培养下一代。

曾经被称为洼大村稀的“洼
稀庄子”的马营村，如今在乡村
振兴的乐章中，奏响了大合唱。
老、中、青力量站在新的舞台
上，把马营的名字唱得更加响亮。

在距离南大港湿地约1公里的地方，有个叫马营的村
子。这里刚刚被定为河北省乡村旅游重点村。

村里的百姓住楼房，无儿无女的老人免费住在村队的
社区服务中心里；来往厂区的班车，一天三趟拉着村里的
年轻人为港口建设出力；家家户户的红白事，交到理事会
操办，统一标准，既省钱又避免攀比。

马营村为什么有这样的实力搞建设？这得益于村企
共建。马营村出了个知名企业家詹国海，他把“鑫海化
工”做得风生水起，成为河北省的百强民营企业。企业
发展的同时，詹国海不忘村里的乡亲们，他支持村里建
起了社区服务中心和新楼房。与此同时，马营乡村振兴
办公室主任、马营村党支部书记刘其港，带着大伙儿搞
土地流转，联络更多乡贤成为村庄发展的“智库”；在
外工作退休的孙瑞海主动撑起红白理事会这一摊，专为
群众服务；南大港产业园区还给马营村派了5名高材生
干部，这其中包括两名研究生，专为乡村振兴工作出谋划
策……

一场从上到下、全民参与的乡村振兴乐章，在南大港
最边远的马营村奏响。“以后村里要建民宿，来湿地的游
客，住在村上，一路坐着船就能到湿地，老美了。”乡亲们
聊着将来村里的前景，人人笑颜满面，憧憬着更美的家
乡、更美的日子。

乡村振兴是攻坚
战也是持久战，包括
产业振兴、人才振
兴、文化振兴、生态
振兴、组织振兴的全
貌振兴，必须一步一
个脚印往前走。

2016 年以前的
马营村，和周边村庄
面临着共同的困境：
空心村。

“没有楼房，娶
不上媳妇。”55岁的
马营村村民张忠桂
说，那时候村里还都
是平房，都是住了几
十年的老房子。村里
的年轻人结婚，要到
镇上置办楼房，村里

留不住年轻人。
一到下雨天，房子漏水，道路

泥泞，是那时马营村的真实写照。
当时，马营村“两委”班子提出要
改变村庄面貌的提议，得到詹国海
的全力支持。詹国海自掏腰包 1.2
亿元，为村庄建设做规划：低矮破
旧的平房，全部变成了高楼，美
观、亮堂的房间里，水、电、暖设
备齐全，完全成了城镇的模样；修
建3处主题广场，让居民休闲娱乐有
了好去处；建设集养老、医疗于一体
的社区服务中心，成为渤海新区首家
拥有村级社会公益性老年服务机构的
村庄；建成综合服务中心，将村内

“红白喜事”进行统一管理，让文明
新风吹进村民心田……

“家里住着舒服，工作收入也
好，守着爹娘在家门口奋斗，很是
幸福！”马营村村民孙晓华就在鑫
海集团工作，曾经心高气傲的他也
曾想到大城市闯荡一番。但毕业回
家后，看到马营村的变化日新月
异，便决定留在家乡，希望通过自
己的努力让家乡更美好。

和孙晓华想法一致的年轻人，
在马营村越来越多，村庄面貌改善
的同时，人也更有活力，吸引了更
多周边村庄的年轻人来马营村。
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热汤热饭，老人吃着舒服。 张 勇 摄

“““洼稀洼稀洼稀庄子庄子庄子”””走上振兴路走上振兴路走上振兴路
————探访河北省乡村旅游重点村南大港马营村探访河北省乡村旅游重点村南大港马营村探访河北省乡村旅游重点村南大港马营村
本报记者 鲁 萍 本报通讯员 宋金鸿

本报讯 （洪熠辉 刘杰）
沧州动物园是深受游客喜爱的
旅游场所。元宵节前夕，记者
游园时看到一名老人和一名小
朋友坐在一处休闲长椅上，一
边晒着太阳、一边吃零食。小
朋友不小心把垃圾掉在了地
上，他赶紧捡起垃圾并丢进长
椅旁的垃圾桶内，他说：“爸
爸妈妈和幼儿园老师经常跟我
讲，要养成不乱扔垃圾、文明
游玩的习惯。每次出去玩儿，
我都会把垃圾扔进垃圾桶里。”

孩子姥姥说：“市区各旅
游购物场所、景区景点以及媒
体刊物关于文明旅游的宣传和

提醒引导，自己不仅看到，更
要做到，文明举止不仅代表着
家庭形象，更代表着沧州形
象。”

当前正值寒假，不少家长
带着孩子出门沐浴阳光，体验
城市近郊游的乐趣。当天，天
朗气清，动物园迎来不少市民
游客，大家主动佩戴口罩，并
注意保持距离。沧州市文明旅
游工作已进入常态化发展，从
景区志愿者队伍建立、文明旅
游宣传等方面着手，文明旅游
环境一直在向好发展。如今，
文明旅游已逐渐成为市民游客
的行动自觉。

北京冬奥会各项赛事正在
火热进行，运动员们精彩而激
烈的比拼让广大观众一饱眼
福，尽享冰雪运动的魅力。大
家纷纷为中国健儿喝彩，此外
也有一些不和谐的声音充斥其
中：由于对部分赛事中运动员
的表现不满意，有的网友刻意
诋毁、谩骂、带节奏，这不仅
给运动员造成心理影响，更给
美丽的冬奥添堵。

不可否认，对于竞技体育
来说，输赢很重要，尤其在冬
奥会等世界大赛的舞台上，
如果运动员能够取得好的名
次，无疑是举国上下都值得
欢庆的事。然而，赛场瞬息
万变，运动员难免存在状态
的起伏，也的确有些运动员
的身体条件和技术水平尚需
打磨。无论输赢，每一位在
训练场和赛场上拼尽全力的
运动员，都值得我们骄傲。不
在巅峰时肆意追捧，不在低谷
时恶意攻击，赢了一起狂，输
了一起扛，才是我们大家该有
的态度。

冬奥会的看客们，在自己
擅长的领域，同样会面临各种
各样的困难，也理应对其他人
的瓶颈或困难给予理解。换位

思考，如果那些出言不逊的人
站在奥运赛场，场下是和他们
一样喜欢挖苦、谩骂的看客，
将会是怎样的心情？越是期待
运动员赛出好的成绩，越应该
为他们创造良好的舆论环境，
让他们放平心态去拼搏。更何
况，金牌不是衡量运动员的唯
一标准，有时候即使无缘奖
牌，也同样精彩。

网络暴力的破坏力，不容
小觑。近年来，一堆躲在网络
背后的“键盘侠”，在没有理
智分清事实的情况下，就对诸
多事件的当事人进行抨击。甚
至有的当事人因为不堪流言之
重，选择了轻生。当悲剧发
生，每一个妄加评论、蓄意传
播的人，都难辞其咎。规范网
络环境，让看客们理性发言，
势在必行。

美丽的北京冬奥会，注定
带给我们美丽的回忆。希望冬
奥会留给我们的，不只是奖牌，
还有那些拼搏中的激情澎湃，
以及对冰雪运动的长足热爱。

文明旅游文明旅游 小朋友作榜样小朋友作榜样

美美丽冬奥丽冬奥，，不只因奖牌而精彩不只因奖牌而精彩
王汝汀

本报讯（记者郭玉培）昨
天，我市召开全市统战部长会
议，全面落实全国、全省统战
部长会议精神，总结去年工
作，安排部署今年任务。市委
常委、组织部长、统战部长李
治义出席会议并讲话。

李治义要求，全市统战系
统要深入学习贯彻习近平总书
记关于加强和改进统一战线工
作的重要思想，紧紧围绕迎接
党的二十大、学习宣传贯彻二
十大精神这条主线，进一步提
高政治站位，理清工作思路，
持续强化思想政治引领；突出
防范化解风险隐患，全力维护
和谐稳定大局；建好用好建言
献策、招商引资、服务民生三

个平台，充分发挥服务经济社
会发展独特优势；建立健全思
想动态分析研判、党外干部培
养使用等四项机制，搭建统战
工作“四梁八柱”；着力打造
民族工作示范区、企业家直通
车升级版等五大品牌，全面带
动整体工作提档升级，为开创
全面建设现代化经济强市、美
丽沧州新局面凝聚最广泛的人
心和力量。

李治义强调，各级统战干
部要树立大统战思维，不断凝
聚工作合力，狠抓贯彻落实；
切实强化责任担当，提高履职
能力，锚定任务、开拓进取，
以优异成绩迎接党的二十大胜
利召开。
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本报讯（记者孙晓卉）昨
天，我市召开全市组织部长会
议，贯彻落实全省组织部长会
议精神，总结去年工作，安排
今年任务。市委常委、组织部
长、统战部长李治义出席并讲
话。

会议指出，过去一年全市
组织系统围绕中心大局忠诚履
职，聚焦重点难点聚力攻坚，
在砥砺奋进、狠抓落实中，推
动组织工作取得新业绩。新的
一年要以迎接党的二十大和学
习宣传贯彻党的二十大精神为
主线，着力建设更加严密的组
织体系，着力打造堪当重任的
干部队伍，着力构建充满活力
的人才格局，奋力开创新时代
组织工作新局面，为全面建设
现代化经济强市、美丽沧州提
供坚强组织保证。

会议强调，要集中力量破
解难题，努力在考准考实干部
政治素质、健全年轻干部培
养选拔常态化机制、激励干
部担当作为、加强新业态新
就业群体党建、完善基层治
理机制、优化引才聚才生
态、打造数字党建智慧党
建、加强教育培训提高干部
队伍执政本领、构建全方位
干部监督管理体系、建设高
素质专业化公务员队伍上实
现新突破，以重点难点问题突
破带动整体水平跃升。要着力
解决工作站位上不去、工作思
路打不开，思想保守、因循守
旧，研究工作不深、系统谋划
不够，作风拖沓、效率低下等
问题，优化工作理念、思路、
方法，提高工作质效，推动组
织工作高质量发展。


